

1 Timothée 1 :1-7

Comment choisir une église : Les qualités d'une église biblique.

Récitation :

1 Timothée 3 : 14 à 15 Je t'écris ceci, avec l'espoir d'aller bientôt chez toi ; ¹⁵ mais si je tarde, tu sauras ainsi comment il faut se conduire dans la maison de Dieu, qui est l'Église du Dieu vivant, la colonne et l'appui de la vérité. 1 Timothée 3 : 14 à 15

Comment êtes-vous arrivé d'assister cette église ? Comment et pourquoi avez-vous la choisi ?

Pour les jeunes je sais que vous soyez ici parce que vos parents vous avez amené. Mais pour les autres ?

Quels sont vos critères pour choisir une église ?

Pendant une vie vous vous êtes déménagés, vous avez été muté, vous avez cherché un emploi, à cause du mariage, à cause de l'éducation. Et souvent après la retraite on quitte la ville pour la campagne ou pour être plus proche des enfants, etc.

Première question : avant de déménager, avez-vous rechercher une église dans le dit ville ou village ? Assez souvent les pasteurs reçoivent des lettres de ceux qui ont trouvé le lieu idéal, dans un petit village au pied des montagnes, dans un lieu calme, et ils écrivent à leur ancien pasteur pour savoir où se trouve l'église la plus proche. Trop souvent il n'y en a pas.

Je me souviens d'un jeune couple qui s'est partis pour leurs études. Ils ont choisit le meilleur école pour leur sujet, mais en arrivant ils n'ont trouvé qu'une église Catholique et une église Reformé. Dans cette ville universitaire il n'y avait pas d'église évangélique. Ils n'en avaient pas pensé avant. Isolés après quelques années immergés dans cette atmosphère séculaire, leur foi s'est refroidie et leur soif pour la Parole a disparu.

Mais si vous devez chercher une église, quel critère cherchez-vous ? Souvent on a une liste de critères importants :

- Assez proche, pas trop loin.
- Des membres accueillants, gentils.
- Une assemblée semblable (pas trop vieux, pas trop jeune, même ethnie)
- Des bonnes activités, assez vivante.

- Bien engagé dans sa communauté et dans les activités sociales.
- Un bon programme pour les enfants, les jeunes.
- Des messages intéressants, un pasteur érudit.
- Un bon bâtiment, assez de parking.
- Une église avec une bonne réputation.

Si cette liste vous semble bien, vous auriez se senti bien situé à l'église à Ephèse. Cette église a été fondée par l'apôtre Paul. Bien situé dans une ville portuaire. Une ville majeure de l'Empire. Une ville prestigieuse.

Mais lorsque nous lisons cet épître nous trouvons que cette église était en ruines. Pas le bâtiment, mais les pierres vivants, les membres. Ils ont été séduits par les imposteurs. Et cette église avec tous ces critères était au seuil de la faillite.

Après avoir fondé cette église Paul revient et comme il les a averti les faux enseignants sont arrivés et l'ont amené dans l'erreur. Paul est revenu avec Timothée et en a éjecté deux : Hyménée et Alexandre, mais il nous semble qu'ils avaient fait des disciples et que leur influence y se sentait toujours présent.

Dans une de ses décisions la plus difficile, Paul demande à Timothée d'y rester comme pasteur. En lisant ce passage, il nous semble que Timothée n'ait pas voulu y rester, mais l'église était dans le besoin et Paul sait qu'il est le meilleur pour ce boulot. Paul ne donne pas un ordre à Timothée d'y rester, mais il plaide qu'il reste. Connaissant l'amour que Timothée a pour l'église, Paul s'assure qu'il le fera.

Selon les critères que vous ayez établi pour une église, si vous regardiez l'église à Ephèse, il se peut que vous n'auriez pas été aussi soucieux que Paul. Il aurait pu être une église que vous auriez assistée. Elle semble avoir été assez grande, bien engagée dans les actions sociales : elle supportait un grand nombre de veuves. Les messages étaient intéressantes et les prédicateurs érudits. Il nous semble qu'elle était politiquement correcte : une grande égalité entre hommes et femmes. Des femmes partageaient le pupitre comme des hommes. Les membres semblent être respectables, bien habillés, surtout les femmes. Et cette église avait un nombre de familles assez riches.

L'église à Ephèse avait tous ces critères, mais elle était dans un état pitoyable.

Lançons-nous dans un regard de cette église 'modèle'.
Lisons ch. 1 :1-2,

¹Paul, apôtre du Christ-Jésus, par ordre de Dieu notre Sauveur et du Christ-Jésus notre espérance, ²à Timothée, mon enfant légitime en la foi : Grâce, miséricorde et paix de la part de Dieu le Père et du Christ-Jésus notre Seigneur.

Malgré l'amitié qui existait entre Paul et Timothée, cette introduction est assez formelle. Paul commence par son titre d'apôtre. Il savait que malgré que cette lettre soit adressée à Timothée, elle serait être lu par toute l'église. Et il appelle Timothée son fils. La semaine passée nous avons vu que c'est par le ministère de Paul que Timothée s'est converti, donc il est le fils spirituel de Paul.

Continuons en versets 3-4

Comme je t'y ai exhorté, à mon départ pour la Macédoine, demeure à Éphèse, afin de recommander à certaines personnes de ne pas enseigner d'autres doctrines ⁴et de ne pas s'attacher à des fables et des généalogies sans fin, qui favorisent des discussions plutôt que l'œuvre de Dieu dans la foi.

Paul donne deux requêtes à Timothée :

- 1 Demeurer à Ephèse ;
- 2 Corriger l'enseignement faux qui régnait dans cette église.

Paul parle de 'certaines personnes' et il semble que ces personnes ont été connues par Paul et Timothée, mais par politesse ou par discrétion il ne les a pas nommé.

Et nous terminons ce passage avec vs 5-7

⁵Le but de cette recommandation, c'est l'amour qui vient d'un cœur pur, d'une bonne conscience et d'une foi sans hypocrisie. ⁶Quelques-uns, s'en étant détournés se sont égarés dans de vains discours. ⁷Ils veulent être docteurs de la loi et ils ne comprennent ni ce qu'ils disent, ni ce qu'ils affirment.

Ici Paul précise le but de cette correction : l'amour. Un amour caractérisé par la pureté, une bonne conscience et une foi sincère.

*d'un cœur pur, catharizo – nettoyé, propre, purifié
d'une bonne conscience – pure, bonne,
d'une foi sans hypocrisie – sincère, vraie*

Pendant sa visite Paul a constaté que malgré les bonnes apparences, cette église manquait d'amour. Comment avait-elle perdu l'amour ? Elle a perdu un cœur pour les autres. Un vrai amour cherche le meilleur pour les autres. Il ne cherche pas ses propres intérêts. Il ne regard pas les visiteurs comme des trophées à ramasser. Il ne cherche pas à grandir en nombre pour se vanter, mais il est caractérisé par un vrai et honnête sentiment pour le bien d'autrui.

Encore, elle a perdu sa conscience. Elle a laissé du péché gagne du terrain au milieu d'elle. C'était une église tolérante...tolérante du péché.

Je connais une église qui est membre d'une bonne dénomination. Elle a une doctrine solide, mais elle n'arrive pas à grandir, pas à avancer parce qu'elle a refusé à redresser un problème de péché au milieu des responsables et ce problème les hante toujours.

Et troisième, elle a erré de la vraie foi. Elle est devenu ce que les non-croyants accusent les croyant d'y être : des hypocrites. Elle proclame une chose, mais elle pratiquait une autre.

Elle n'était pas sincère. Et lorsque nous avons étudié 1 Jean, nous avons parlé du sens de 'sincère' :

Dans l'Antiquité, les vendeurs malhonnêtes cachaient, en les mastiquant de cire, les fêlures de leurs poteries de second choix. Puis ils les recouvraient de vernis ou de peinture, si bien qu'il était difficile de les distinguer des vases de qualité. La seule façon de ne pas se laisser berner consistait à exposer le pot au soleil, ce qui rendait visibles les éventuels défauts. Les marchands apposaient sur les poteries de luxe, celles qui passeraient avec succès le test de la lumière, la mention 'sine cera', qui veut dire «sans cire».

Si vous suivez le sens de cette illustration, ou si vous comprenez le Latin, vous savez que la phrase Latin 'sine cera', est la racine de notre mot 'sincère'.

‘Sans cire’, des poteries qui ont passé le test de la lumière. Et dans son épître Jean nous appelle à passer le test de la lumière.

Alors si vous regardiez l’église à Ephèse dans la lumière de la Bible, vous verriez des fissures, des fentes. Elle a été séduite par des faux enseignants, des loups qu’elle a laissé saisir le pupitre.

Voilà les caractéristiques d’une bonne église. Voici l’amour qu’une vraie église devrait avoir.

L’Héritage d’Ephèse

Dans l’histoire de l’église enregistrée dans le livre des Actes, aucune autre église avec des avantages que l’église à Ephèse n’a eu. Elle a profité du ministère d’Apollon, d’Aquila et de Priscille et encore Paul y est passé deux ans et a fait un grand nombre de miracles.

Alors l’héritage et la réputation de cette église étaient irréprochables. Paul parle des généalogies dans ce passage et celle d’Ephèse était longue et prestigieuse.

Vous savez la signification d’une généalogie ? Il s’agit de quelqu’un qui essaie de se montrer important en appuyant sur la réputation et les accomplissements de ses ancêtres.

Et l’église à Ephèse a connu des grands moments dans son histoire, mais ça c’était avant. Et nous nous posons la question, « Comment une telle église se trouve éloigner du chemin. Elle était bien dans les traces laissées par les apôtres, par Paul et son équipe et ces traces étaient profondes. Qu’est-ce qu’est arrivé ?

La Chute de l’église à Ephèse

Très souvent, trop souvent les chrétiens choisissent une église parce que les messages sont intéressants. Le pasteur et les responsables sont des grands orateurs, très érudits. Ils parlent d’une façon qui vous transporte. Des messages pittoresques, les histoires assez drôles même rigolotes, quelques blagues, et vous partez bien amusés. Peu profonds, faciles à comprendre, sans confrontation. Vous pouvez venir, vous asseoir comme devant la télévision, ou un cinéma et pendant 30 à 45 minutes on vous amuse. Amuser = a + muser / sans penser.

Vous ne rendez pas visite au médecin, à l’ophtalmo ou le dentiste pour écouter des blagues et des bonnes histoires, n’est-ce pas ?

Nous trouvons la réponse à notre question en verset 3 et 4, un enseignement qui a quitté les traces de l'enseignement biblique, les traces des vraies doctrines et se tourne vers des mythes, des histoires.

Si vous connaissez bien votre Bible en Actes chapitre 20 Paul appelle les anciens de lui rejoindre à Milet et il les adresse. Ce sont les anciens choisis par Paul, des hommes fidèles. Mais nous trouvons dans cet épître que encore Paul redonne les qualités des anciens. Timothée doit encore établir des anciens. On sait pas de ce qui aie arrivé avec les premiers, mais lorsque Paul a visité l'église les responsables et les enseignants était des irresponsables.

Voici l'accusation que Paul a lancé : *7Ils veulent être docteurs de la loi et ils ne comprennent ni ce qu'ils disent, ni ce qu'ils affirment.*

Docteurs de la loi...c'est le titre donné à Gamaliel, le mentor de Paul. Un homme bien fondé dans les Écritures. Et ces faux enseignants voulaient avoir le même titre, le même honneur, sans avoir fait le travail, sans même connaître le sujet.

En effet Paul dit que les dirigeants ne connaissent ni la destination, ni la direction.

Ce n'est pas qu'ils sont des mauvais prédicateurs...dans le sens qu'ils étaient ennuyeux, incohérents, ou sans intérêt. Mais ils enseignaient des légendes, des fables et des histoires comme la vérité.

Alors une telle prédiction a mené cette église à ce que Paul a appelle « un autre doctrine ».

Dans son deuxième épître Paul va l'appeler « ³*Car il viendra un temps où les hommes ne supporteront plus la saine doctrine ; mais au gré de leurs propres désirs, avec la démangeaison d'écouter, ils se donneront maîtres sur maîtres ;* ⁴*ils détourneront leurs oreilles de la vérité et se tourneront vers les fables.*

En grec ca parle de ceux qui veu^x qu'on les chatouiller les oreilles.

Voici le rapproche que Paul lance à cette église. Voici la chose que Timothée doit corriger.

L'avenir de l'église à Ephèse

1Écris à l'ange de l'Église d'Ephèse : Voici ce que dit celui qui tient les sept étoiles dans sa main droite, celui qui marche au milieu des sept chandeliers d'or : 2Je connais tes œuvres, ton travail et ta persévérance. Je le sais, tu ne peux supporter les méchants, tu as éprouvé ceux qui se disent apôtres et ne le sont pas, et tu les as trouvés menteurs. 3Tu as de la persévérance, tu as souffert à cause de mon nom et tu ne t'es pas lassé. 4Mais j'ai contre toi que tu as abandonné ton premier amour. 5Souviens-toi donc d'où tu es tombé, repens-toi et pratique tes premières œuvres, sinon je viendrai à toi et j'écarterai ton chandelier de sa place, à moins que tu ne te repentes. 6Cependant tu as ceci pour toi, c'est que tu as de la haine pour les œuvres des Nicolaïtes, pour lesquelles moi aussi j'ai de la haine. 7Que celui qui a des oreilles écoute ce que l'Esprit dit aux Églises : Au vainqueur je donnerai à manger de l'arbre de vie qui est dans le paradis de Dieu.

Dans l'histoire il nous semble que l'Église à Ephèse n'a pas réagi à cet avertissement donné par Le Seigneur, et leur chandelier a été écarté.

« sinon je viendrai à toi et j'écarterai ton chandelier de sa place, à moins que tu ne te repentes »

Encore cet avertissement ne veut pas dire qu'ils ont perdu leur salut, mais ils ont perdu leur église. L'Église à Ephèse a été dispersé, tombé en ruines.

Et ce passage porte quel message pour nous ce matin ?

1. Nous trouvons la fondation d'une vraie église. Une saine doctrine, fondée sur les Écritures.
2. La nécessité de tenir compte des dirigeants, des responsables, des pasteurs. De choisir des hommes qui ont une vraie capacité d'enseigner et de vivre la Bible ; des hommes qui ont une connaissance de la Bible, qui connaissent la destination et comment y arriver.

3. Demandez des messages qui sont fidèles à la Bible. Oui les histoires et des illustrations tirées de la vie quotidienne épicent un message, et elles puissent bien illustré un principe. Mais s'elle ne pointent pas à la Parole de Dieu elles sont inutiles. Une histoire seule n'a pas d'autorité, elle n'a pas la puissance pour changer, pour transformer une vie. Demandez que la Bible soit l'autorité ultime.
4. Vous êtes l'église, les pierres vivantes du bâtiment. Chacun de vous a la responsabilité de lutter pour que cette assemblée marche dans la direction d'un amour véritable et sacrificiel, que le péché soit réglé : confessé et pardonné, et que votre foi honnête et sincère.

Lorsque nous traversons cette épître nous trouverons des choses que nous devons changer, des choses que nous devons commencer, et des choses que nous devons arrêter.

Autrement cette assemblée se terminera comme celle d'Ephèse et son chandelier éteindra.

Mener une assemblée selon la Parole de Dieu, comme notre autorité suprême est contre courant, même dans le milieu évangélique. La majorité des églises, des livres et l'avis des 'experts' nous disent qu'il faut adapter à la société, à la culture. L'église à Ephèse a pris ce chemin. Mais la Bible nous appelle à transformer la culture, à vivre différemment. Et dans cet épître nous trouverons des indices pour le faire.